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Verbale della Giunta della FCdA 
7 settembre 2023 

 
Il giorno 7.09.2023 alle ore 17:00 in modalità telematica (Microsoft Teams), in seguito a regolare 
convocazione, si è tenuta la riunione della Giunta della FCdA sul seguente odg: 
 
1. Tesoreria e sito web della Federazione 
2. DM 161 del 11.04.2023 sulle immagini dei beni culturali 
3. Scuole di Specializzazione  
4. Programmazione dell'assemblea generale 
5. Varie e eventuali 
 
 
Sono presenti i componenti della Giunta secondo la seguente tabella. 
 
 Nome Cognome Presente Assente 

Giustificato 
Assente 

1 Michele Asolati  X  
2 Jacopo Bonetto X   
3 Federico Cantini X   
4 Luca Cerchiai  X  
5 Gian Maria Di Nocera X   
6 Carlo Ebanista  X  
7 Anna Chiara Fariselli X   
8 Elisabetta Govi X   
9 Giorgio Manzi  X  
10 Andrea Manzo X   
11 Jacopo Moggi Cecchi  X  
12 Marco Pacciarelli   X 
13 Giacomo Pardini X   
14 Luca Peyronel X   
15 Alessia Rovelli  X  
16 Grazia Semeraro X   
17 Luca Sineo  X  
18 Lucrezia Spera   X 
19 Gianluca Tagliamonte X   
20 Ursula Thun Hohenstein  X  
21 Giuliano Volpe X   

 
Preso atto del numero legale, il Presidente dà inizio all’esame dei vari punti all’OdG. 
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1. Tesoreria e sito web della Federazione 
Il Presidente riferisce di avere valutato diverse modalità di attivazione di un conto corrente della 

Federazione, riscontrando però oggettive difficoltà. In ragione della struttura agile e semplice della 
Federazione, propone di adottare un sistema di registrazione e di gestione delle spese affidato al 
Tesoriere, che di volta in volte ripartisce tra le Consulte i costi delle attività della Federazione. Ciò 
eviterebbe di avere una cassa con accumulo delle quote versate dalle singole Consulte e di affrontare 
le spese facendo intervenire direttamente le Consulte, che hanno un loro conto corrente. Il Tesoriere 
può dunque tenere un registro dei conti e distribuire le spese tra le Consulte. La proposta è accolta 
all’unanimità e diversi interventi concordano sulla necessità di mantenere un sistema di gestione 
semplice (Proff. Semeraro, Bonetto, Cantini, Pardini, Tagliamonte). Si discute anche sulla quota 
annuale di 500 euro che da statuto le singole Consulte devono corrispondere alla Federazione. Il Prof. 
Pardini suggerisce di valutare una cifra inferiore per le Consulte con un numero limitato di iscritti e 
il Prof. Bonetto ipotizza una distinzione tra le Consulte fino a 50 iscritti (250 euro) e quelle con più 
di 50 membri (500 euro). Il Presidente ricorda che tale problema è stato discusso sin dal momento 
della nascita della Federazione e che ha prevalso il principio della uguale rappresentatività e ruolo di 
tutte le Consulte, a prescindere dal numero di iscritti. Una eventuale modifica dello statuto comunque 
necessita di una discussione nell’assemblea generale. In ogni caso le spese contenute della 
Federazione e il sistema agile di gestione proposto di fatto risolvono il problema, perché le singole 
Consulte interverranno solo ripartendosi i costi effettivi, ormai abbattuti in ragione del fatto che le 
riunioni della Giunta sono telematiche. 
 

In merito all’eventualità di creare un sito web della Federazione, il Presidente, constatato che sono 
pochi i siti delle singole Consulte già attivi, propone di attivarne uno dedicato alla Federazione nel 
quale prevedere gli spazi delle singole Consulte: il sito web della FCdA avrebbe anche il vantaggio 
di restituire visivamente il legame tra le Consulte, di archiviare informazioni e documenti di comune 
interesse rispondendo pienamente al ruolo di coordinamento della Federazione. La Giunta concorda 
sulla proposta. Il Presidente suggerisce quindi di istituire un piccolo gruppo di lavoro redazionale. Al 
sito web si potrà collegare anche la pagina Facebook della Federazione, in modo da dare massimo 
risalto alle iniziative. Il Prof. Peyronel fa presente che la Consulta di studi sull’Asia e l’Africa aderisce 
alla Federazione solo per la componente degli archeologi, che sarà quella rappresentata nella pagina 
dedicata alla Custaa del sito web della FCdA. Il Presidente si impegna a contattare un fornitore per 
avere un preventivo per la competenza informatica necessaria. 
 

2. DM 161 11/04/2023 sulle immagini dei beni culturali 
Il Presidente informa che il 19 settembre si terrà a Bologna una riunione di esperti di diritto 

amministrativo che discuteranno sulla legittimità del DM 161 e che il dibattito verrà pubblicato nella 
rivista on line Aedon. Ribadisce inoltre la necessità di prendere informazioni da un lato sugli 
interventi correttivi che sembra siano in corso da parte del MIC, dall’altro sull’impatto che il DM 161 
ha avuto nell’editoria accademica di questi ultimi mesi. Il Prof. Tagliamonte ricorda che, per quanto 
riguarda il versante universitario, il recente provvedimento contraddice fortemente i contenuti e le 
previsioni del protocollo di intesa tra MUR e MIC rinnovato in data 17.12.2020, con particolare 
riferimento agli artt. 2 e 3. Il Presidente, seguito dai Proff. Bonetto e Semeraro, sottolinea che il 
gravissimo problema generato dal DM 161 impatta non solo sugli strutturati afferenti alle Università, 
ma ad es. anche su dottori di ricerca, docenti fuori servizio e tanti altri che sarebbero penalizzati da 
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un intervento risolutivo rivolto solo agli universitari. Si sottolinea concordemente come anche 
l’editoria stia risentendo pesantemente di questa situazione, che ha causato interruzioni di 
pubblicazioni in corso o drastiche posizioni di responsabilità fatta ricadere sugli autori. 

Il Presidente chiede di raccogliere quante più informazioni possibili sulle conseguenze del DM e 
si impegna a riprendere i contatti, anche con il CUN e la CRUI, per valutare gli interventi in corso 
presso il MIC e la necessità di proseguire con iniziative pubbliche di dissenso. 
 

3. Scuole di Specializzazione 
Il Presidente riferisce di avere avuto un contatto con il dirigente del Ministero che si occupa delle 

Scuole di Specializzazione, Dott.ssa Luisa De Paola, sollecitando una riflessione sul loro ruolo. I 
Proff. Tagliamonte e Govi ricordano il lungo iter della elaborazione di una proposta di modifica 
dell’allegato 1 del DM n. 524 del 31.1.2006, presentata e poi inviata al Segretario Generale del MUR, 
Dott.ssa M.L. Melina, nel marzo 2022, cui non è seguito alcun intervento. Il Prof. Tagliamonte fa 
presente che di recente ha portato la questione all’attenzione del CUN, ricevendo dal Prof. M. Tulli 
la garanzia di un intervento presso il MUR. La situazione della Scuole di Specializzazione, oggi 
cresciute nel numero con l’istituzione di quella di Siena, preoccupa anche alla luce dell’incremento 
dei dottorati di ricerca.   
 

4. Programmazione dell'assemblea generale 
Il Presidente propone di programmare tra la fine di novembre e la metà di dicembre una assemblea 

generale in modalità telematica ed una in presenza a Firenze, nell’ambito di tourismA 2024 (23-25 
febbraio). Associando l’assemblea dei membri della FCdA ad una iniziativa pubblica sarà possibile 
affrontare temi di interesse generale. Si dovrà sostenere solo il costo della sala nel Palazzo dei 
Congressi. 
 
5. Varie ed eventuali 
Non ci sono varie ed eventuali. 
 
La riunione viene chiusa alle ore 18,20. 
 
 
 
 
         La Segretaria            Il Presidente 
Prof.ssa Elisabetta Govi      Prof. Giuliano Volpe 
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